

Editorial

Me es muy grato presentar al amable lector esta nueva edición de la revista IECOS que nos ha tomado un tiempo mayor del que hubiéramos deseado, pero que finalmente ponemos en sus manos.

El primer artículo es un trabajo de Julio Gamero, especialista muy reconocido por la comunidad académica, quien propone una nueva mirada al proceso económico limeño, en el cual el principal tema es entender las características del ciclo expansivo vivido hasta el 2008, especialmente en cuanto a los signos de una reconfiguración productiva que podría mostrarse en el tipo de demanda de mano de obra. Naturalmente, su mayor preocupación tiene que ver con la exigencia de nuevas políticas sectoriales.

Edgard Cárdenas nos ofrece una aplicación del análisis conjunto a lo que será en el año 2010 tema de todos los días, es decir, el proceso electoral que en este caso se estudia para determinar los atributos del candidato que tendrían mayor impacto en el elector.

Muchos estudiosos han señalado las limitaciones que tiene el presente proceso de regionalización al haberse convertido automáticamente los antiguos departamentos en regiones. David Aranaga muestra las potenciales ventajas de las macrorregiones en cuanto a gestión, desarrollo social, inversión pública, oferta exportable y creación de cadenas productivas, concluyendo en una propuesta de nuevo esquema de ordenamiento territorial.

El cambio climático ha puesto colores de alarma a la ya persistente cuestión de la política energética. Jaime Luyo destaca la necesidad de planificar el

sector energía y examina el caso de Brasil. Su propuesta se concentra en tres elementos que abordan el consumo, la institucionalización y la seguridad.

La política portuaria está siendo fuertemente debatida en el Perú, se discute, por ejemplo, sobre la pertinencia de buscar grandes inversionistas internacionales para su gestión, tal como viene siendo implementado por el actual gobierno. Juan Ojeda estudia la experiencia mexicana con la globalización portuaria, analiza la situación geográfica, la infraestructura y la calidad de los servicios, entre otros factores, para armar un mapa portuario de la realidad actual de México.

Si se quiere encontrar un hilo conductor de estos artículos, aparentemente dispersos, saldría a relucir el impacto del crecimiento económico que vivió el país durante la mayor parte del decenio que está concluyendo; los autores quieren palpar este proceso y se esmeran en mostrar los riesgos que trae para la equidad y la viabilidad misma del desarrollo. En la crisis recesiva internacional, que parece haber amainado, pero sin duda no se ha superado, urge sacar lecciones del periodo anterior para aprovechar estas nuevas circunstancias a efectos de rediseñar las políticas vigentes.

MSc. Ing. Alipio Ordoñez
Director IECOS